

EDITORIAL

La Evolución de la Medicina Hondureña a través de la Revista Médica

Dra. Odessa Henríquez Rivas*

o cabe duda de que en el último siglo la Medicina progresó tanto o más que en todos los años previos. Honduras no ha sido ajena a esos cambios, de los cuales la Revista Médica es protagonista desde 1930.

Recopilando y publicando las opiniones de eruditos colegas sobre los más variados temas y divulgando estudios originales sobre temas de interés nacional o internacional.

Durante éste período de desarrollo, la Revista Médica ha debido cambiar más de una vez de formatos pero sobre todo de contenidos; desde anecdóticas presentaciones de casos clínicos hasta los estudios prospectivos de casos y controles cuyas conclusiones son validadas por las estadísticas.

Al arribar a los 70 años de la Revista Médica Hondureña revisamos la evolución de las publicaciones médicas en diferentes áreas escogidas arbitrariamente por su importancia para la Medicina actual como ser: desarrollo de las ciencias básicas y clínicas, métodos de diagnóstico y terapéuticos, educación en salud, problemas de salud pública y asuntos de tipo gremial, entre otros.

Este período fue especialmente abundante en descripciones de la fisiopatología de antiguas y nuevas enfermedades. Nos ocuparemos de tres enfermedades específicas: malaria, tuberculosis y SIDA.

La malaria que azota el país desde hace siglos, fue

muy bien caracterizada en 1937 por el DR. Ricardo Aguilar,¹ mientras en 1938 el Doctor M. Morales escribía acerca del Plasmodium ovale como causa del paludismo en Honduras.² Otros autores describieron complicaciones como malaria cerebral³.5 y malaria congénita;⁴ entre tanto colegas dedicaban sus líneas a la terapéutica de este mal, como el artículo sobre Atebrina escrito en 1947 por el Dr. Antonio Vidal.6 Las tendencias globales en el control y prevención de la malaria son tratadas recientemente por la Dra. Jacqueline Alger en su trabajo publicado en 1998.7

La tuberculosis es conocida como enfermedad infectocontagiosa desde Roberto Koch (1843-1910). La Revista Médica publicó en 1938 "La Tuberculosis infantil", trabajo del Dr. Hermilo Castañeda,⁸ así como los primeros esfuerzos para organizar a la sociedad en la lucha contra ésta enfermedad.⁹ Son relevantes las publicaciones hechas sobre tratamiento quirúrgico por los colegas Dr. Omar García Bustamante,¹⁰ Dr. Manuel Cáceres Vigil¹¹ y Dr. Daniel Mencía.¹² En 1988 la Dra. Martha Membreño¹³ establece el papel de la Broncoscopía en el diagnóstico de la tuberculosis.

En relación al SIDA, la Revista Médica en 1988 presenta casos de pacientes que habían adquirido el virus mediante transfusiones de derivados de la sangre, recopilados por el Dr. Salomón Grinspan.¹⁴ También han sido publicados estudios de seroprevalencia en poblaciones de riesgo como presidiarios¹⁵ y homosexuales.¹⁶ En 1992 los Dres. Bú, Fernández y Alvarado presentaron una caracterización de los 100 primeros casos de SIDA en Honduras.¹⁷

Los avances científicos para llegar al diagnóstico de las enfermedades se plantean desde los trabajos publica-

Directora Consejo Editorial. Revista Médica Hondureña



dos por el Dr. Antonio Vidal en relación a "Métodos para determinar la velocidad de sedimentación de los hematíes" en 1946, pasando por un sinnúmero de artículos en los que se plantean métodos radiológicos y de contraste como la Linfangiografía en 1966 o estudios Broncoscópicos desde los años 40;20 llegando a publicaciones recientes donde se describen estudios de biología molecular, genética e inmunohistoquímica. 21.22

El problema del Cáncer y su tratamiento en las diferentes ramas es abordado ya, desde los años 30, con trabajos como "Tratamiento del Cáncer cutáneo (epitelioma)²³ en 1934, siendo desde entonces el cáncer del cuello uterino una preocupación del gremio médico, como lo planteaba el Dr. Eduardo Blanco Acevedo en su artículo de 1936.²⁴ Asimismo abunda la bibliografía en quimioterapia y radioterapia como modalidades terapéuticas.²⁵⁻²⁶

La preocupación por mantener actualizados a los colegas en las diferentes áreas del conocimiento médico, se plantean ya desde los años 30 con artículos como "Lo que fueron las jornadas médicas.....Lo que el médico no debe de hacer" escrito por el Dr. Ricardo Alduvín en 1934; seguido por un sinnúmero de publicaciones en las que se resumían los puntos más importantes discutidos en Congresos Médicos Internacionales, así como comentarios y resúmenes de los Congresos Médicos Nacionales. 28-29

Los problemas de salud pública ocupan también artículos editoriales, de análisis y reflexión.³⁰⁻³¹

La Revista Médica Hondureña por su amplia difusión fue utilizada durante mucho tiempo para dar a conocer diferentes asuntos de tipo gremial como ser la publicación de diferentes Estatutos y Reglamentos.³²⁻³⁴

En fin, la Revista Medica Hondureña ha acompañado a los colegas en el desarrollo de la medicina en los ultimos setenta años y constituye un baluarte de los conocimientos por nosotros desarrollados en el país.

En el presente numero especial deseamos hacer un homenaje a todos los medicos que con sus trabajos han contribuido al desarrollo de la medicina en Honduras y al nacimiento y desarrollo de La Revista Médica Hondureña como una Institución.

REFRENCIAS

- Aguilar Ricardo. Generalidades sobre el paludismo. Rev. Med.Hond;7(68):80-1,ene.-feb.-1937.
- Morales, M.D. Plamodium ovale. Rev. Med. Hond;8(74):99-103, ene-feb.-1938.
- Castellanos, Plutarco E. Las formas cerebro-espinales del paludismo. Rev.Med.Hond.;13(104):79-83,ene-feb 1943.

- Bulnes B., Martín A.El paludismo congénito. Rev. Med. Hond.; 13(109):295-6, nov.-dic1943.
- Cáceres Vijíl, Manuel. Un caso de síndrome cerebeloso de origen palúdico. Rev Med Hond; 13(103):27-9, nov.-dic 1942.
- Vídal, Antonio. Terapéutica supresiva del paludismo por medio de la atebrina. Rev Med Hond; 17(3):405-10, mar.-abr 1947, tab.
- Alger, Jacqueline. Control y prevención de la malaria: tendencias globales/Control and prevention of the malaria: global trends. Rev Med Hond; 66(2):54, abr.-jun. 1998
- 8. Castañeda, Hermilo. La tuberculosis infantil. Rev Med Hond; 8(75):130-8, mar.-abr-1938.
- Búlnes B., Martín A. Cómo debería organizarse la lucha contra la tuberculosis. Rev Med Hond; 13(104):88-90, ene.-feb 1943.
- García Bustamante, Omar. El neumotorax terapéutico en la tuberculosis de la infancia. Rev Med Hond; 19(150):216-20, sept.- oct 1950.
- 11. Cáceres Vijíl, Manuel. Resultados de la frenicectomía asociados al neumoperitoneo en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar. Rev Med Hond; 17(6):545-55, sept oct 1947.
- 12. Mencía S., Daniel. Cirugía de la tuberculosis pulmonar . Rev Med Hond; 25(3):72, jul.-sept.-1957.
- Membreño Padilla, Martha. Broncoscopía flexible en el diagnóstico de la tuberculosis pulmonar/Flexible bronchoscopy on the diagnosis of pulmonary tuberculosis. Rev Med Hond; 56(3):188-93, jul.-sept. 1988.
- Grinspan Korper, Salomón. Infección por virus de inmunodeficiencia humana (VIH) asociada a transfusión: actualización/Infection by human immunodeficiency virus (HTLV - III) associated with transfusion: Up to date review. Rev Med Hond; 56(4):284-8, oct.-dic. 1988.
- 15. Lozano A, Wladimiro; Fernández, Jorge A. Seroprevalencia y actitudes de riesgo para virus de inmunodeficiencia humana en población de una prisión/Seroprevalence and risk's attitudes to virus of human imnunodeficiency in a prision's population. Rev Med Hond; 57(1):19-20, ene.-mar. 1989.
- 16. Figueroa, Manuel.El SIDA en los homosexuales de Honduras/AIDS on the homosexuals of Honduras. Rev Med Hond; 56(3):194-8, jul.-sept. 1989.
- 17. Bú Figueroa, Efrain; Fernandez Vásquez; Alvarado Matute, Tito. Caracteristicas epidemiologicas y clínicas de los primeros 100 casos de SIDA en Honduras. Rev Med Hond; 1(1):9-13, mar.1992.
- Vidal, Antonio. Método para determinar la velocidad de sedimentación de los hematiés. Rev Med Hond; 16(125):221-2, jul.-ago 1946.
- 19. Gómez-Márquez Gironés, José. Linfografía. Rev Med Hond; 34(4):259-73, oct.-dic.-1966.
- 20. Pérez, José Antonio; Bergallo Yofre, Jorge. Indicaciones de la



- broncospía en clínica fisiológica. Rev Med Hond; 18(137):799-803, jul.-agos.-1948.
- Figueroa, Manuel; Rasheed, Suraiya.. Patología molecular y diagnóstico de enfermedades infecciosas. Rev Med Hond; 59(3):135, jul.-sept. 1991
- 22. Herrera Alvarado, Francisco José. EMA y LCA en citología por aspiración de aguja fina/EMA and LCA in cytology by fine needle aspiration. Rev Med Hond; 56(1):12-7, ene.-mar. 1988
- 23. Hazen, H. H. Tratamiento del cáncer cutáneo (epitelioma). Rev Med Hond; 4(43):404-12, mayo 1934.
- Blanco Acevedo, Eduardo. Posibilidad en el tratamiento del cáncer del cuello uterino.
- Rev Med Hond; 7(70):253-6, mayo.-jun.-1936.
- Pereira, Ramón. La radioterapia menor. Rev Med Hond;
 15(116):55, ene.-feb.-1945.
- 26. Argueta, Angel E. Cirugía oncológica: fundamentos/Oncologic surgery: basis.Rev Med Hond; 45(1):4-6, ene.-mar. 1977.
- Alduvin, Ricardo. Lo que fueron las jornadas médicas. Rev Med Hond; 4(46):623-7, ago.1934.

- 28. Alduvin, Ricardo. Lo que el médico no debe hacer. Rev Med Hond; 4(46):629-33, ago.1934.
- 29. Díaz, Humberto. Primer Congreso Panamericano de Educación Médica. Rev Med Hond; 21(3):377-8, mayo.-jun. 1951.
- 30. Bermúdez Milla, Antonio. Comentarios alrededor del XII Congreso Médico Nacional.
- Rev Med Hond; 35(2):61-2, abr.-jun.1967.
- 31. Anon. El presupuesto de salud: una ilusión frustrada. Rev Med Hond; 53(2):94, abr.-jun. 1984.
- 32. Medina, Carlos A. Editorial: el Hospital Escuela/Editorial: the Hospital Escuela. Rev Med Hond; 47(2):35-6, abr.-jun. 1979.
- Asociación Médica HondureÑa. Estatutos de la Asociación Médica HondureÑa. Rev Med Hond; 21(4):419-24, jul.-ago. 1951.
- 34. Colegio Médico de Honduras. Reglamento de la Ley del Estatuto del Médico Empleado. Rev Med Hond; 54(1):65-79, ene.- mar. 1986.
- 35. Anon. Reglamento del Centro Nacional de Educación Médica Contínua. Rev Med Hond; 55(3):263-7, Jul.-Sept. 1987.